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F
oi velado ontem, em Brasí-
lia, o corpo de José Ornellas 
de Souza Filho, ex-governa-
dor do Distrito Federal, que 

morreu aos 103 anos, no sábado, 
em decorrência de falência múl-
tipla dos órgãos. O velório reuniu 
familiares, amigos e admiradores, 
que prestaram as últimas home-
nagens a um dos nomes mais in-
fluentes da política brasiliense nas 
décadas de 1980 e 1990. Ornellas 
estava internadohavia duas sema-
nas no Hospital das Forças Arma-
das. O governador do DF, Ibaneis 
Rocha, decretou luto de três dias.

Nascido em Goiás, José Ornel-
las mudou-se para Brasília nos 
primeiros anos da capital e rapi-
damente se envolveu com o ce-
nário político local. Foi deputado 

distrital, secretário em diversas 
pastas e assumiu o governo do 
Distrito Federal, em julho de 1982, 
ficando até abril de 1985, período 
em que ficou conhecido pela apro-
ximação com movimentos sociais 
e pela condução firme em meio 
a transições administrativas im-
portantes. No início da década de 
1990, foi eleito para a Câmara Le-
gislativa do DF.

Além da atuação institucional, 
Ornellas ficou marcado por sua 
preocupação com áreas como ha-
bitação popular, transporte e sa-
neamento. Projetos iniciados du-
rante sua gestão ainda são lembra-
dos por especialistas e antigos co-
laboradores. Fora da vida pública, 
dedicava-se à família e a projetos 
sociais voltados à juventude.

Durante o velório, os filhos de 
Ornellas falaram sobre o legado 
deixado pelo pai. José Guilherme 

Ornelas, filho do ex-governa-
dor, disse que apesar de morar 
no Rio de Janeiro,vinhaa Brasília 
com mais frequência nos últimos 

tempos porque os pais, ambos 
com 103 anos, estavam precisan-
do de apoio. “A atenção aqui era 
dada pela minha irmã Vera Lúcia. 

Meu filho mora aquie os filhos da 
Vera Lúcia também”, explicou José.

“Estamos todos muito tristes, 
mas, de certa forma, aliviados, 

porque ele se foi sem sofrimento. 
Eu estava presente com ele, estáva-
mos eu e ele; ele foi em paz, sem 
sofrer”, disse o filho, emocionado. 
“Eu acho que já estava na hora, 
porque ele já estava com alguns 
problemas de saúde e, enfim, es-
tou tranquilo que ele teve uma boa 
passagem, no fundo é isso que im-
porta, estou muito tranquilo por 
causa disso”, finalizou.

Emocionada, a filha de José Or-
nellas, Vera Lúcia, também desta-
cou o lado humano do ex-gover-
nador. “Meu pai seguiu hoje para o 
repouso eterno, aos 103 anos. Leva 
consigo uma vida inteira de amor, 
história e vínculos. Fica entre nós 
sua memória viva, sua ternura dis-
creta, sua herança de presença”.

A cerimônia de despedida foi 
marcada pela presença de familia-
res, amigos e de antigos aliados de 
José Ornellas.O corpo foi cremado 
no Cemitério Campo da Esperan-
ça, em cerimônia fechada para fa-
miliares, como era a vontade do 
ex-governador.

O oficial do Exército deixa a es-
posa, Zely Ornellas, com quem foi 
casado por 80 anos. Os dois, com 
103 anos de idade, faziam aniver-
sário com apenas quatro dias de 
diferença. O casal teve dois filhos, 
José Guilherme e Vera Lúcia, qua-
tro netos e um bisneto.

Capital S/A SAMANTA SALLUM
samantasallum.df@cbnet.com.br

O Estado deve fazer o que é útil. 
O indivíduo deve fazer o que é belo

Oscar Wilde

Polícias de todo o país se reúnem no DF 
para defender pacote da Segurança
Cerca de 3 mil representantes da Segurança Pública de todo o país se reúnem em 
Brasília, nesta semana, para reivindicar do governo federal e do Congresso medidas que 
melhorem as condições de trabalho no combate à criminalidade. É uma reação ao fato 
do Ministério da Justiça não ter acatado na PEC da Segurança propostas consideradas 
importantes pelas polícias dos governos estaduais . E quem encabeça o movimento 
é o Conselho Nacional de Secretários de Segurança Pública, que é presidido pelo 
secretário do Distrito Federal, o delegado da Polícia Federal Sandro Avelar. A capital 
federal vai sediar o maior encontro de setor  já realizado no país, a Conferência iLab-
Segurança 2025, de terça a quinta-feira, no Complexo Brasil 21.E será apresentado um 
pacote legislativo com 10 projetos de lei para ser enviado ao Congresso Nacional.O 
documento será entregue ao presidente da Câmara dos Deputados, Hugo Motta.

Medidas

A coluna apurou que entre as 10 propostas estão:

»  Agravamento da pena para crimes contra agentes públicos;

»  Redução do número de integrantes do Conselho Nacional de Segurança 
Pública, coordenado pelo MJ, de 56 para 18. O objetivo é que apenas 
especialistas da área participem. E se espelhe no CNJ e no CNMP;

»  Criminalização da conduta de advogados que atuam como membros de facções 
criminosas,servindo de elo entre presos e as organizações fora do presidio;

»  Efetivo compartilhamento de dados entre os órgãos de 
inteligência da esfera federal e estadual.

União nacional de 
lideranças estaduais 
A segurança pública é a principal preocupação 
da população brasileira, à frente de temas como 
economia e saúde, conforme apontam pesquisas 
recentes dos institutos DataZAP e Quaest. “O evento 
marca um reposicionamento estratégico do setor 
na agenda pública nacional. Estamos entregando 
propostas concretas, construídas por consenso 
entre os estados, para responder ao que realmente 
aflige o cidadão brasileiro: o medo da violência. 
Como alguns pontos não foram acolhidos na 
PEC da Segurança, optamos por apresentar um 

pacote de projetos de lei que traduzem essas prioridades”, frisou Sandro Avelar à coluna.

Plenária das Inteligências

A conferência contará com a presença dos secretários estaduais de segurança 
pública, comandantes-gerais das polícias militares e bombeiros, delegados-gerais 
das polícias civis, diretores das polícias técnico científica(peritos), diretores das 
polícias penais, secretários do Sistema Prisional, gestores das Guardas Municipais,  
além de representantes da Secretaria Nacional de Segurança Pública, Ministério 
da Justiça, órgãos de inteligência e do Judiciário. A programação inclui exposição 
de soluções tecnológicas e a inédita Plenária Nacional das Inteligências.

LUTO

“Uma vida inteira de história”
Ex-governador deixa legado político e 
pessoal marcado por sua preocupação 
com áreas como habitação, transporte 
e saneamento. Fora da vida pública, 
dedicava-se à família e a projetos sociais

José Guilherme Ornelas esteve ao lado do pai nos últimos momentos de vida

Minervino Júnior/CB/D.A.Press
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» Campo da Esperança
Abadia de Oliveira Braga, 93 anos
Adilson Florencio de Alencar, 95 anos
Alaor Gonçalves, 78 anos
Alda Silva Pereira, 92 anos
Antonieta de Campos Santos, 102 anos
Eleusa Helena de Oliveira Veloso, 65 anos
Inês Maria de Mello Perezino, 82 anos
Ivan Rodrigues Folha, 47 anos
João Carneiro de Ulhoa, 90 anos

João Leirias Falcão, 89 anos
José Borges dos Santos, 99 anos
José Claudio Vieira Rodrigues dos Santos, 
62 anos
José Ornellas de Souza Filho, 103 anos
Julieta E. Cavalcanti de Albuquerque, 
74 anos
Maria Cecília de Aquino Serra, 90 anos
Maria de Lourdes Azra Vilar, 96 anos
Maria Elza da Silva, 73 anos

Roberto Carlos Pires Duarte, 50 anos
Vera Lúcia dos Santos Thomaz, 79 anos

» Taguatinga
Ademar Neves Cardoso, 86 anos
Daniel Henrique da Silva, 79 anos
Dilma Pinto Moreira, 77 anos
Elenice Alves da Silva, 51 anos
Gilberto Nogueira Guimarães, 64 anos
João Bosco Ferreira, 60 anos
Loami da Fonseca Ferreira, 35 anos
Maria da Conceição Barros de Sousa, 48 anos

Maria Teresa da Conceição, 82 anos
Teresa Alves Ferreira, 81 anos

» Gama
Carlos Celso Cordeiro de Oliveira, 51 anos
Edson Malaquias, 62 anos
Sebastião da Costa Oliveira, 83 anos

» Planaltina
Antonino de Souza Martins, 74 anos
Isaac William Guimarães Silva, 22 anos
Luiz Alberto dos Santos Silva, 58 anos

» Brazlândia
Wellington Divino Caldeira dos Santos, 45 anos

» Sobradinho
Vicente de Paulo Araújo, 87 anos

» Jardim Metropolitano
Francisca Bernardo de Araújo Xavier 
Oliveira, 64 anos
Jacy Ruela, 85 anos
Jeanne Marie White, 71 anos (cremação)
Maria da Mercês Avelino de Carvalho 
Filgueiras, 63 anos (cremação)

Envie uma foto e um texto de no máximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfi co. Ou pelo e-mail: cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizados em 29/06/2025
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GDF pretende criar tabela 
própria de preços de obras

O governador do Distrito Federal, Ibaneis 
Rocha afirmou pessoalmente à Associação 

Brasiliense de Construtores (Asbraco) – 
que representa as empresas da construção 

civil no DF, que o GDF vai criar tabela de 
preços para licitações púbicas de obras. 
Atualmente, a setor utiliza as tabelas do 

Sinapi (Sistema Nacional de Pesquisa de 
Custos e Índices da Construção Civil) e 

do Sicro (Sistema de Custos Referenciais 
de Obras). Para o segmento, elas causam 
distorções por levarem em consideração 

uma análise nacional e não regional.

Crédito para pequenos negócios 
atinge melhor índice desde 2022
Quase metade dos empreendedores brasileiros que buscaram empréstimo 
bancário nos últimos três meses obteve sucesso em sua solicitação. Esse é o 
melhor índice registrado em pesquisa realizada pelo Sebrae junto a donos 
de micro e pequenas empresas, além de microempreendedores individuais 
(MEI), desde agosto de 2022. O levantamento, que a coluna antecipa aqui,  
aponta também que os pequenos negócios estão conseguindo manter 
o pagamento dos seus empréstimos em dia e o índice de inadimplência 
mantém-se entre os mais baixos já registrados.A pesquisa revelou que, 
no último mês de maio, um em cada quatro empreendedores havia 
buscado crédito. Desse universo, 45% conseguiram o empréstimo.

Parceria com instituições financeiras

O Sebrae conta com 26 instituições financeiras operadoras do fundo de aval 
mantido pela instituição, o FAMPE. Além de disponibilizar os valores necessários 
como garantia para esses empréstimos, o Sebrae oferece assistência integral 
desde o momento de tomada do crédito até que o empresário encerre a dívida.

Renda e Inclusão

“O Sebrae trabalha para que os 
empreendedores e as empreendedoras 
tenham acesso ao crédito. Com isso, 
podem investir e gerar empregos, 
renda e inclusão”, disse à coluna o 
presidente do Sebrae, Décio Lima

Espantar 
aventureiros
“As licitações eram 
feitas com preços de 
outros estados que não 
refletiam a realidade 
local. Então vamos 
organizar isso junto 
com o setor produtivo 
local, e assim a gente 
evita que venham 
para cá aventureiros 
de fora do DF”, disse 
Ibaneis durante 
evento da Asbraco.

Auxílio de metodologia da FGV

O secretário de Obras, Valter Casimiro, que também participou do evento, explicou que a ideia da nova tabela 
é utilizar a mesma metodologia de composição dos sistemas Sipro e Sinap, mas com pesquisas de preço do 

Distrito Federal. “Começamos a conversar com o pessoal do Dnit [Departamento Nacional de Infraestrutura 
de Transportes] da FGV [Fundação Getúlio Vargas] para trazer essa experiência para Brasília.”

Cappelli reage à crítica contra Lula 

O presidente da ABDI, Ricardo Cappelli (PSB), respondeu ao governador Ibaneis, 
que no mesmo evento, fez críticas ao governo federal pelo descontrole fiscal. “O 
DF é que está vivendo um caos fiscal. Anunciou corte de 1 bilhão do orçamento 
e vai cortar a maioria da saúde.Este ano, o orçamento da capital do DF é 
recorde,vai bater mais de 72 bilhões de reais. E sabe por que o dinheiro acabou? 
Porque Ibaneis quis comprar um banco e deu subsídios a empresários de ônibus. 
Não culpe o presidente Lula pelo caos no DF”, rebateu Cappelli, nas redes sociais.


